



*Cabeza de Ajaia rosea - Reichembach.*

# ESTUDIOS SOBRE LA ORNITOLOGÍA CHILENA

POR  
FED. ALBERT.

## FAM. PLATALEIDAE.

(Lám. I).

Estas aves, vulgarmente llamadas *Espátulas* i *Planetas*, tienen el pico recto, mui tableado, con un pequeño ganchito en la punta i de forma de cuchara; las alas grandes i anchas; la cola corta, algo redondeada; los dedos largos hasta la segunda falanje reunidos por una membrana natatoria. Frecuentan la orilla de las lagunas i de los rios, se alimentan de pececillos, anfibios i mamíferos chiquitos, insectos i otros animalillos pequeños.

Habitán todo el mundo, pero son mas frecuentes en los países tropicales. En Chile tenemos una sola especie que es la siguiente:

### AJAJA ROSEA—REICHENBACH.

Nombre vulgar: *Espátula*, *Planeta*, *Cuchareta* i *Cheuquen*.

Syn. *Ardea rosea*.—*Bar.*

*Platalea ajaja*.—*Linné.*

*Platea coccinea*.—*Brisson.*

*Platea incarnata*.—*Sloane.*

" *rosea*.—*Brisson.*

Color jeneral rosado; la cabeza, el pescuezo i pecho blancos; las rectrices de las alas i de la cola i las últimas plumas del pescuezo purpúreas encarnadas; las rectrices amarillentas, ocráceas. La hembra es mucho mas chica que el macho.

El ave nueva es de color completamente blanco, que varia mas tarde en rosado; la alita i las remijias primarias son en gran parte negras, pero con la edad cambia este color en blanco.

La *Planeta* se encuentra a las orillas del agua, tanto en la costa como tambien en la cordillera, desde el sur hasta el norte del país, pero es mui escasa en nuestros campos miéntras que se halla mas frecuente en los otros países de América.

La lámina que añado demuestra el pico de un animal adulto, visto por arriba i de perfil. El tamaño es el natural de una hembra adulta. Notamos en la vista de arriba la forma de una cuchara, los respiraderos nasales ovales de cuales empieza un surco paralelo al borde del pico. Hacia la punta del pico se nota una pequeña elevacion del dorso i en la base nos sorprende una cantidad de escamas huesosas que son mui bien formadas. Estas últimas las poseen solo las aves mas adultas, miéntras que las jóvenes tienen las mandíbulas completamente lisas. La figura del costado nos deja distinguir: la elevacion del pico entre los respiraderos nasales, lo aplastado de las mandíbulas i el pequeño ganchito de la mandíbula superior.